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1. Resultados de consulta 
Fecha:  7 de marzo de 2014. 

Hora:  2:00 pm 

Lugar: Auditorio Campus Nicoya, Sede Chorotega, Nicoya  

   

Agenda: 

1. Bienvenida, Licda. Ana Lorena Jiménez, Directora de UCPI. 

2. Presentación general de la iniciativa, Licda. Ana Lorena Jiménez, UCPI. 

3. Presentación del proyecto de infraestructura de PMI, Arq. Ericka Barboza Oviedo. 

4. Presentación del Marco de Gestión Ambiental, Ing. José Carlos Mora. 

5. Preguntas de los participantes. 

 

 

Invitados: 

Representantes de las iniciativas: académicos (as), estudiantes y administrativos (as), conforme se 

indica en cartas de invitación incluidas en el Anexo A. 

 

Asistentes: 

1. Beneficiarios directos del proyecto: Estudiantes de la Sede de Nicoya, representantes 

administrativos, académicos y de la comunidad aledaña. 

 

2. Autoridades y funcionarios que participan en la formulación del proyecto a saber: 

Licda. Sandra León Coto, Rectora, Licda. Ana Lorena Jiménez, UCPI, Olger Rojas 

Elizondo, Decano Sede Región Chorotega. 

 

3. Funcionarios responsables del diseño de proyecto (Programa de Desarrollo del 

Mantenimiento e Infraestructura Institucional – PRODEMI): Arq. Francisco Jiménez, 

Arq. Ericka Barboza Oviedo e Ing. Francisco Miranda Asesor de Infraestructura de 

PMI. 

 

4. Responsables de la formulación de Marco de Gestión Ambiental: Ing. José Carlos 

Mora, Regente Ambiental UNA. 

 

En el Anexo B, se adjunta lista de asistencia y en el Anexo C, un registro fotográfico 

que da cuenta de la actividad realizada y de la participación de las personas indicadas. 
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Asuntos tratados: 

1. La Licda. Ana Lorena Jiménez, ofrece su bienvenida a los asistentes y agradece su 

participación en la actividad. De seguido, realiza una presentación general del 

proyecto que incluye antecedentes, características, objetivo, componentes,   

prioritarias y otros. Explica la razón de la consulta, el interés de socializar el proyecto, 

conocer la opinión de los presentes en el proyecto, ofrecer la oportunidad a los 

beneficiarios y posibles afectados de conocer los detalles del proyecto, incorporar 

comentarios y recomendaciones en el diseño del proyecto 

  

2. La Arquitecta Ericka Barboza Oviedo, funcionaria del Programa de Desarrollo del 

Mantenimiento e Infraestructura Institucional (PRODEMI), presenta la información 

detallada del diseño de las estructuras en términos de su ubicación espacial, tamaño, 

diseños preliminares y otras particularidades, así como el cronograma de las 

construcciones. 

  

3. Presentación del Marco de Gestión Ambiental (MGA) por parte del Responsable 

Ambiental M.Sc Jose Carlos Mora Barrantes.  El RGA realiza un breve análisis de la 

situación ambiental de la obra, sus posibles impactos ambientales y sociales tanto en 

la construcción como en la operación, identificar temas frágiles como la ubicación, 

presencia de cuerpos de agua, vegetación, manejo de campamentos, aguas residuales, 

indicar como se van a mitigar los impactos y como se va a manejar la gestión 

ambiental del proyecto/subproyecto, presupuesto ambiental del proyecto y 

responsabilidades del contratista entre otros temas que serán necesario presentar.  

 

4. Preguntas y comentarios de los participantes:  
 

Evidencia de algunas de las preguntas planteadas por los participantes en la actividad 

se adjunta en el Anexo D. 

 

5. Se agradece la participación a la pre-consulta  
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EVIDENCIA DE INVITACIONES Y ANUNCIO DE LA CONSULTA PÚBLICA Y RECIBIDOS. 



5 

 

 

 



6 

 

 

 

 



7 

 

 

 



8 

 

 

 



9 

 

 

ANEXO B. LISTA DE ASISTENCIA. 
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REGISTRO FOTOGRÁFICO 

 

Control de asistencia 

 

Presentación General del PMI- Licda. Ana Lorena Jiménez, Coordinadora, UCPI 
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Presentación del diseño arquitectónico de la obra- Arq. Erika Barbosa, PRODEMI 

 

Presentación del marco de gestión ambiental-M.Sc Jose Carlos Mora Barrantes, Responsable 

Ambiental, UCPI 
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Público presente en la consulta 
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PRESENTACIÓN DE LA CONSULTA VERSIÓN POWER POINT 
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2. Preguntas y Respuestas 
 

1. ¿Las instalaciones deportivas van a contar con parqueo propio?, el actual espacio para 
parqueo de la U se hace insuficiente.(Jennifer Flores / 3-320-753) 

Esta respuesta no se grabó 

2. ¿En qué fecha inicia la construcción de las residencias y en qué fecha terminaran?(Rusvin 
Rodríguez / 5-400-120) 

El proyecto se estima en un plan aproximando diez meses, de ocho a diez meses, dependiendo de 

las condiciones del tiempo. De manera que estaríamos pensando que para agosto del 2016 

estaríamos ya con la inauguración de las obras tanto residentes como obras deportivas. 

3. ¿Fecha de inicio de las construcciones y en que ritmo de tiempo se van a hacer?(Edgar 
Arias / 5-378-229) 

Pregunta contestada* (Respuesta #1) 

4. Aproximadamente, ¿Cuáles son las fechas en que inicia el proyecto y para cuando se prevé 
estén listos?(Christopher Molina / 7-190-462) 

Pregunta contestada* (Respuesta #1) 

5. ¿Cuándo inicia el proyecto y una vez iniciado, cuando es la fecha en donde va a estar 
concluido?, ¿Cuándo es la inauguración de residencia y canchas deportivas?(Maicka 
Arrieta / 5-407-537)  

Pregunta contestada* (Respuesta #1).  

6. ¿1200 m2 incluye residencias e instalaciones deportivas?, ¿en qué parte de la tramitología 
se encuentra el proyecto?, ¿se proyecta un plan de emergencias naturales?, ¿Qué tipo de 
planta de tratamiento se toma en cuenta?(Municipalidad de Nicoya / Ing. Josué Ruiz) 

Con respecto al área de proyecto, 1200 m2 es únicamente el edificio de residencias; las obras 

deportivas que tienen un área aproximada de 45 X 30 metros es área aparte e incluye las, las, los 

vestidores y servicios sanitarios  como área aparte de eso. lo del tema de la tramitología yo creo que 

ya lo explique un poquito, con respecto al plan de emergencias naturales, parte de las 

consideraciones del proyecto son condiciones de salidas de emergencia y además el ingreso de 

equipo como camiones de bomberos y similares, ambulancias, etcétera, etcétera, de manera que 

ya está contemplado dentro de la normativa, condiciones propias del proyecto para atender 

emergencia de ese tipo, además de que cuentas con sistemas de atención de mitigación de 
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incendios y similares, y con respecto a la planta de tratamiento es un sistema de tratamiento con 

filtros biológicos de manera que sea un tratamiento de todas las aguas residuales y se evacua por 

así decirlo agua muy muy tratada con un 98 a 99 por ciento purificada. Cuenta con un sistema, no 

es una planta de tratamiento de disminución pero es un sistema pequeño de tratamiento adecuado 

exclusivo para las residencias y áreas deportivas con sistemas biológicos. 

Buenas tardes, recordemos también que en la Universidad Nacional existe la CIEUNA que es la 

comisión institucional para la prevención de emergencias; este, la CIEUNA no solamente para ciertos 

puntos que son integralmente para todo que son instalaciones de la Universidad; no solamente son 

las medidas técnicas que van a incorporar si no también con la conformación de brigadas en las que 

nosotros necesitamos el apoyo en situaciones de emergencia de evacuación. 

También indicar sobre los trámites, el proyecto tiene trámites externos e internos, o sea, tramites 

que son realmente nuestros como institución, tengo que indicar que para el tema de las áreas 

deportivas se cuenta con la viabilidad ambiental, que es una de las cosas que nos pudo detener 

algunos proyectos, entonces a partir de ahí pudo ir más ágil, de hecho para obras de residencia 

también tenemos toda la documentación externa que se necesita para presentarle a la SETENA y 

estamos pensando que se está entregando la otra semana los documentos a la SETENA que también 

es una institución que se toma su tiempo también para dar resoluciones.  

7. ¿Qué medidas de seguridad van a tomar debido a que colinda con el cerro y con el colegio 
técnico?(Nuria Zamora / 5-225-749) 

La ubicación del proyecto es en una zona pues relativamente plana, no esta tan cerca  del cerro  sino 

que está un poquito más atrás de manera que la afectación eventual no es directa, igual se han 

realizado los estudios del suelo para determinar la capacidad soportante de condiciones infiltración 

y se realizaron estudios de estabilidad de taludes alrededor del proyecto, obteniéndose un resultado 

subjetivo de que la zona de influencia del proyecto cuanta con estabilidad a nivel de taludes y 

topografía.  

8. ¿Por qué tanto que se habla de gestión ambiental, no se implementa en las Universidades 
procesos de reciclaje, es decir, por que no se ejerce una recicladora por lo menos de los 
desechos sólidos producidos en la misma?(José Andrés Padilla / 5-393-494) 

Para esto debo indicar que en el tema de la gestión ambiental la Universidad Nacional es un modelo, 

en cuanto a universidades públicas es la primera y debo indicar que dentro de las empresas estatales 

la UNA junto con la CNFL han sido las más avanzadas, actualmente en el campus Central Omar Dengo 

contamos con el programa UNA-Campus Sostenible, si bien tenemos precisamente esta iniciativa 

que el compañero nos ha hablado, si bien es cierto aun no contamos con una recicladota en la sede 

de Nicoya eso no puede evitar que utilicemos los medios actuales que tenemos en el campus central 

para poder trasladar los desechos sólidos que eventualmente aquí se generen, también es 

importante indicar que como universidad con el medio ambiente tenemos muchos en ese sentido 

entonces en un futuro muy cercano, el tema de la recicladora también puede llegar con este 
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programa Campus UNA Sostenible que tenemos en el Campus Central por qué no tenerlo acá 

también con esos mismos objetivos y metas que ellos actualmente están cumpliendo.  

El Campus cuenta con el compromiso de reciclaje, además tienen el certificado de Bandera Azul. 

9. ¿Se han tomado medidas para utilizar energía solar y ahorrar?(Nuria Zamora / 5-225-749) 

El año pasado iniciamos un plan piloto que cuenta con 50 paneles solares, los cuales precisamente 

hoy (07 de Marzo, 2014) estaban llegando. 

10. Mi consulta va dirigida a que si se valora dentro de esa planeación integrar no solo 
porcentaje de la población como residencia y deportivos, lo cual me parece formidable, 
pero se valoran otras necesidades como el mejoramiento de la planta física existente 
además de necesidades académicas y formativas de postgrados, siento esta una de las 
mayores necesidades de las sedes regionales.( ) 

Me voy a referir a la planta física tal vez están un poquito confundidos con planeamiento espacial y 

PRODEMI, planeamiento espacial hasta el año pasado era la instancia se encargaba de la parte 

infraestructura institucional la parte de mantenimiento civil y electromecánica, a partir de enero se 

crea el programa  PRODEMI de desarrollo y mantenimiento de infraestructura institucional, dentro 

de este programa existen cuatro secciones: mantenimiento civil, mantenimiento electromecánico, 

sección de campus (planificación de los campus) y seguimiento de obras (infraestructura física y 

mobiliario) en las sedes de Guanacaste estamos tratando de acoplar esos planes de infraestructura 

concadenados con los planes académicos existentes y que la respuesta de uno sea la solución del 

otro.  

11. ¿Podrían ampliar en el tema de la NO necesidad de presentar estudio de impacto 
ambiental completo?(Rigoberto Rodríguez / 6-228-572) 

Bueno, no entiendo bien la pregunta, no sé si Don Rigoberto Rodríguez me podría aclarar, (Explicar 

sobre el estudio de impacto ambiental) de acuerdo a la normativa nacional, uno realiza la evaluaron 

ambiental inicial, utiliza formularios ambientales que la autoridad tiene en donde se hacen análisis 

de los diversos impactos: agua, suelo, aire, afectación social y ecónoma, y esto nos da un puntaje, 

una vez hecho este análisis, el puntaje que nos dan, es que las obras a realizar acá, una de ellas como 

lo es la  obra deportiva requiere una declaración jurada de compromisos ambientales y las 

residencias requieren un plan de gestión ambiental, por los puntos que dan, la residencias nos dio 

110 puntos, entre 100 y 300 puntos implica un PGA, obras, perdón, entre 300 y 1000 puntos indica 

un PGA, arriba de 1000 puntos indica un impacto ambiental, es por eso que desde el punto de vista 

legal no se le está presentando al SETENA, pero eso no quiere que decir, digamos, que en nuestro 

marco de gestión ambiental que estamos generando desde la unidad coordinadora es 

prácticamente un estudio de impacto ambiental por lo que tomamos en cuenta la sociedad, lo 

cultural, más allá meramente de lo biológico y jurídico, francamente como instrumento legal no 

tenemos que presentarlo a la SETENA pero como instrumento propio si lo estamos elaborando,  
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12. ¿Por qué ustedes dicen o hacen referencia a un complejo deportivo cuando lo que van a 
construir es un área tan pequeña?, yo creía que complejo deportivo incluía algo 
“MAGNO”. 

Es un área recreativa deportiva, creemos que es complementaria totalmente, ya que es una sección 

de residencias estudiantiles donde solamente vamos a estudiar, a permanecer ahí varios días a la 

semana y más bien es el complemento de todas las necesidades del ser humano, la recreación y la 

idea es tener un espacio para ello 

 

 


